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第 ９ 回 第 ２ 農 地 部 会 議 事 録 

 
日      時  平成３０年９月１８日（火）午後２時００分 
 
場      所  津市一志庁舎 ２階 第１会議室 
 

出 席 部 会 委 員   6 田口
た ぐ ち
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よしのり
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・15 守山
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16 中谷
なかたに

 秀也
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・18 結城
ゆ う き

 晉三
しんぞう

・20 諸
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昭
あき

・22 中野
な か の
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23 片
かた

岡
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 眞
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郁
いく

 

                                   以上９名 
 

欠 席 部 会 委 員   17 西森
にしもり

 偉
よし

統
のり

 
 
議      長  第２農地部会長 諸戸 善昭 
 
事 務 局 職 員  加賀主幹・若松主査 
 
総 合 支 所   久居：藤巻担当主幹 一志：坂口担当主幹 白山：境担当副主幹 
          美杉：東山担当副主幹 
 

議 事 録 署 名 者  22 中野
な か の

たつ子
こ

・23 片
かた

岡
おか

 眞
まさ

郁
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事      項 
 
 報告第１号  農地法第１８条第６項の規定による通知について 
 報告第２号  農地法第３条の３第１項の規定による届出について 
 報告第３号  農地法第５条第１項第６号規定による届出について（所有権移転） 
 報告第４号  時効取得による所有権の移転について 
 
 議案第１号  農地法第３条の規定による許可申請について（所有権移転） 
 議案第２号  農地法第５条第１項の規定による許可申請について（所有権移転） 
 議案第３号  農地法第５条第１項の規定による許可申請について（使用貸借） 
 議案第４号  非農地証明願について 
 議案第５号  農業経営基盤強化促進法第１８条の規定による農用地利用集積計画の決定 
        について ＜別冊＞ 
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議   事   の   大   要 

 
 
議  長   第９回第２農地部会を開会させていただきます。 
       本日の欠席は１７番西森偉統委員です。議事録署名者を指名させていただき

ます。２２番中野たつ子委員、２３番片岡眞郁委員、よろしくお願いします。 
       本会に付議されました議案につきましては事前に通知いたしましたとおりで

す。よろしくお願いします。 
まず始めに、議案書の差し替えがありましたので、訂正した箇所の説明を事

務局お願いします。 
 
事 務 局   すみません。座って失礼いたします。議案書の差し替えについて、ご説明さ

せていただきます。 
       まずは、議案書の差し替えをお願いします。 
       今回、旧議案書の７ページ、議案第１号の番号２の案件につきまして、事業

計画に変更が生じたとの理由により、９月１１日に取り下げ願が提出されまし

たことから、議案第１号から当案件を削除しました。 
       また、同案件については、農地法第５条第１項の規定による許可申請書が提

出されましたので、新議案書の８ページ、議案第２号の番号８に追加をさせて

いただきました。 
       以上、今回は議案の取消し及び追加、ならびにそれらに伴う合計欄の訂正な

どがございましたことから、議案書自体を差し替えとさせていただいたもので

ございます。 
以上で、議案書の差し替えについての説明を終わります。よろしくお願いい

たします。 
 

議  長   事務局から説明がありましたとおりでございますので、よろしくお願いしま

す。 
次に、会長の専決等の報告事項に入ります。報告第１号から報告第４号につ

きまして、事務局から一括して報告をお願いします。 
 
事 務 局   はい、議長。議案書の１ページから２ページをお願いいたします。 

報告第１号 農地法第１８条第６項の規定による通知について、でございま

す。 
       番号１から９で、件数は９件、合計面積はいずれも田で３３，３８５㎡でご

ざいます。 
       これらにつきましては、農地の賃貸借を、貸人、借人、双方の合意により解

約したものであります。 
  
       ３ページから４ページをお願いいたします。 

報告第２号 農地法第３条の３第１項の規定による届出について、でござい

ます。 
       番号１から７で、合計件数は７件、合計面積は２１，４０５㎡で、その内訳

は田が１６，８０７㎡、畑が２，７４７㎡、その他が１，８５１㎡でございま

す。 
       これらにつきましては、相続の届出でございます。なお、現況地目が宅地に



 3 

なっているところは、無断転用の可能性がありますので、届出人に対して指導

しております。 
 
       ５ページをお願いいたします。 

報告第３号 農地法第５条第１項第６号の規定による届出について（所有権

移転）でございます。 
       番号１、２、３、４ 一般個人住宅用地 
       番号５ 事務所用地 

でございます。 
       以上、件数は５件で、合計面積はいずれも畑で１，２２６．９１㎡でござい

ます。 
  
       ６ページをお願いします。 
       報告第４号 時効取得による所有権の移転について、でございます。 
       番号１、権利者、    、申請地は畑で２９４㎡、取得年月日は昭和５０

年５月１５日でございます。 
       この案件につきましては、権利者は当該土地を２０年以上にわたり自己の所

有地として維持管理しており、取得時効が成立しています。 
  
       報告案件につきまして、以上で説明を終わります。よろしくお願いいたしま

す。 
 
議  長   ありがとうございます。事務局から報告がありましたとおりですので、よろ

しくお願いします。 
       それでは、議案事項に入らせていただきます。 
       議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について（所有権移転）を

議題とします。事務局、説明願います。 
 
事 務 局   はい、議長。７ページをお願いいたします。 
       議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について（所有権移転）、

でございます。 
  
       番号１、地区 栗葉、受人     、面積 ６，５８１㎡、渡人    

 、面積 １，１１６㎡、申請地 稲葉町野田    、台帳地目・現況地目

とも畑、面積 ２６１㎡。 
       これにつきましては、受人は、高齢化による労力不足のため営農を縮小する

渡人から申請地を譲り受け、営農を拡大するものです。  
  
       以上、件数は１件、面積は、畑で２６１㎡でございます。この案件につきま

して、全部効率利用要件、農作業常時従事要件、下限面積要件、地域との調和

要件など、農地法第３条第２項各号には該当しないため、許可要件のすべてを

満たしていると考えます。 
 
       以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。   

  
議  長   ありがとうございます。事務局より説明がありましたが、地元委員のご意見

をお伺いします。お願いします。 
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椋下委員   ７番 椋下でございます。９月７日に諸戸部会長、田口委員さんと地元推進

委員３名と事務局と私とで、確認をさせていただきました。場所でございます

が    南約１５０ｍのところでございまして、事務局の説明のとおりで、

問題はないと考えますのでよろしくご審議願います。 
 
議  長   ありがとうございます。地元委員より説明がございましたが、皆さん方のご

意見をお伺いしたいと思います。 
 
部会委員   ＜一同 意見なし＞ 
 
議  長   よろしいですか。それではお諮りします。ただいま審議をいただきました議

案第１号について、これにご異議ございませんか。 
 
部会委員   ＜一同 異議なし＞ 
 
議  長   異議なしと認めます。よって、議案第１号については許可することを決定し

たいと思います。 
       続きまして、議案第２号 農地法第５条第１項の規定による許可申請につい

て（所有権移転）を議題とします。事務局、説明願います。 
 
事 務 局   はい、議長。８ページをお願いいたします。 
       議案第２号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（所有権移

転）でございます。 
  
       番号１、地区 久居、受人 有限会社     代表取締役     、渡

人      外２名、申請地 戸木町南川原    、台帳地目 畑、現況

地目 雑種地、面積 ８８２㎡ 外２筆、合計面積 １，５５８㎡。 
       これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を砂利置

場とするものですが、現在譲受人が使用している砂利置場だけでは手狭になっ

たため、平成２９年１０月頃からこの目的で使用しており、始末書の提出があ

りますことから、これを追認しようとするものです。 
       農地区分については、当地域は農用地区域内農地に該当しますが、平成３０

年１月３１日に農業振興地域整備計画変更願出書を提出し、平成３０年６月１

日付で除外の通知を受けておりますので、第２種農地と判断されます。 
  
       番号２、地区 栗葉、受人     、渡人     、申請地 稲葉町上

鴻野    、台帳地目 畑、現況地目 宅地、面積 ３３７㎡。 
       これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を倉庫用

地とするものですが、住まいが手狭になったため、昭和６２年４月頃に倉庫を

建築し、それ以降この目的で使用しており、始末書の提出がありますことから、

これを追認しようとするものです。 
       農地区分は、第２種農地と判断されます。 
  

番号３、地区 栗葉、受人     、渡人     、申請地 稲葉町長

田    、台帳地目・現況地目とも畑、面積 １４２㎡。 
       これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を隣接す
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る美里町地内に位置する３筆８６２㎡の土地と一体的に利用して太陽光発電施

設用地とするものです。 
       なお、一体的に利用する３筆の土地については、本日第１農地部会で審議さ

れ、許可されております。 
       パネルの設置面積は一体的利用地を合わせた全体で４６９．４４㎡、パネル

の設置率は同様に４６．８％になります。 
       農地区分は、第２種農地と判断されます。 
 
       番号４、地区 波瀬、受人     、渡人     、申請地 一志町波

瀬下之世古    、台帳地目 畑、現況地目 宅地、面積 ２１３㎡。 
       これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を一般個

人住宅用地とするものですが、昭和２５年頃から住居として使用しており、始

末書の提出がありますことから、これを追認しようとするものです。 
       農地区分は、第２種農地と判断されます。 
  
       番号５、地区 大三、受人     、渡人     、申請地 白山町岡

谷ノ内    、台帳地目・現況地目とも田、面積 １，６４１㎡。 
       これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。 
       パネル設置面積は、５９０．４㎡、パネルの設置率は、架台に２０度の傾斜

をつけることによる影の影響で間隔を広くとる必要があることから、転用面積

の３６％になります。 
 農地区分は、第２種農地と判断されます。 

  
       番号６、地区 倭、受人 合同会社     代表社員 株式会社     

職務執行者     、渡人     、申請地 白山町中ノ村大谷    、

台帳地目・現況地目とも田、面積 １６㎡。 
       これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を隣接す

る山林との一体的利用により、太陽光発電に関する開閉所用地とするものです。 
       農地区分は、第２種農地と判断されます。 
 
      番号７、地区 八ツ山、受人 株式会社     代表取締役     、渡

人     、申請地 白山町山田野的場    、台帳地目・現況地目とも

田、面積 ７３０㎡。 
       これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を太陽光

発電施設用地とするものです。パネル設置面積は、３１２㎡、パネルの設置率

は、転用面積の４２．７％になります。 
       農地区分は、第２種農地と判断されます。 
  
       番号８、地区 八知、受人     、渡人     、申請地 美杉町八

知柳瀬    、台帳地目 田、現況地目 雑種地、面積 ２７７㎡。 
       これにつきましては、受人は、渡人から申請地を譲り受け、申請地を自家用

駐車場用地とするものですが、５年くらい前からこの目的で利用されており、

始末書の提出がありますことから、これを追認しようとするものです。 
       農地区分は、第２種農地と判断されます。 
  
       以上、件数は８件、合計面積は４，９１４㎡、このうち田が２，６６４㎡、



 6 

畑が２２５０㎡でございます。いずれの案件につきましても農地法第５条第２

項各号には該当しないため、許可要件のすべてを満たしていると考えます。 
  
       以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 
        
議  長   ありがとうございます。事務局より説明がありましたが、立ち会っていただ

きました地元委員のご意見をお伺いします。１番、お願いします。 
 
田口委員   ６番 田口です。７日の日に会長、部会長はじめ、事務局、地元推進委員２

名で見てまいりました。場所は    から南東の方向１キロぐらいのところ

にあります。高速のすぐ西です。事務局の説明がありましたとおりでございま

すので、よろしくお願いします。 
 
議  長   はい、ありがとうございます。２番、３番お願いします。 
 
椋下委員   ７番、椋下でございます。２番でございますが、これも９月７日に諸戸部会

長と田口委員、地元推進委員３名と事務局と私とで確認をさせていただきまし

た。場所は    南約４００ｍのところでございます。事務局の説明のとお

りでございまして、問題はないと考えますので、よろしくご審議願います。そ

れから、３番でございますが、これも９月７日の午後、守山会長、諸戸部会長、

地元推進委員３名と事務局と私とで確認をさせていただきました。場所につき

ましては    の東約２００ｍのところでございまして、    の境でご

ざいまして、事務局の説明のとおりでございます。何ら問題ないと考えますの

で、よろしくご審議願います。 
 
議  長   はい、ありがとうございます。４番、お願いします。 
 
宮本委員   １４番、宮本です。７日の日に守山会長と事務局の職員２名、地元推進委員

立会いのもとで確認をしてきました。私も前から知っていた場所で、すでに家

が建っていましたので、農地だとは思いませんでした。始末書も出ているよう

で、事務局の説明のとおりでございます。よろしくお願いします。 
 
議  長   はい、ありがとうございます。５番、６番、７番をお願いします。 
 
中谷委員   １６番、中谷です。まず５番ですが７日の日に会長、部会長、それと西森・

中谷両委員と白山総合支所の担当者とで、地元推進委員は所用のため欠席をし

ておりましたが、確認をしてまいりました。場所は国道１６５号線沿いで  

  の東４、５００ｍのところです。向かいには    というのがあります。

周りも太陽光発電がところどころ始まっておりまして、道沿いなんですが道路

から６ｍ控えて設置するということで、何ら問題はないとかと思いますので、

よろしくお願いいたします。 
       ６番ですけれども、これも７日の日に西森・中谷両委員と地元推進委員、白

山総合支所の担当者と、行政書士とで確認をしてまいりました。場所は   

 の東側６００ｍぐらいのところです。山の一部ということで、１６㎡、ほん

まに狭い面積ですが、土地の形を整えるためにその部分だけ除かれたような形

で残っておりまして、今回    で大きな太陽光発電がしておりますけれど

も、それの開閉所用地ができる予定で、その一部として取り組まれるようでし
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たので、何ら問題はないかと思いますのでよろしくお願いいたします。 
       ７番ですが、西森・中谷両委員と地元推進委員、それと白山総合支所の担当

者とで確認をしてまいりました。場所は    というところの東側１００ｍ

ぐらいのところです。家の建っているところですが、周りはみな太陽光発電に

なっておりまして、これはもう仕方ないのかなという場所でした。何ら問題は

ないと思いますのでよろしくお願いをいたします。以上です。 
 
議  長   はい、ありがとうございます。８番、お願いします。 
 
結城委員   １８番、結城です。８番について説明をいたします。７日に地元推進委員と

事務局で現地確認をいたしました。これについては色々と問題があったのです

が、解決して申請をしていただいたということでございますので、全ての書類

は提出されておりますし、何ら問題はないと思いますのでよろしくお願いしま

す。以上です。 
 
議  長   はい、ありがとうございます。ただいま地元委員の説明がございましたが、

皆さん方のご意見をお伺いしたいと思います。 
 
部会委員   ＜一同 意見なし＞ 
 
議  長   どうです、よろしいですか。それでは、お諮りします。ただいま審議をいた

だきました議案第２号について、これにご異議ございませんか。 
 
部会委員   ＜一同 異議なし＞ 
 
議  長   異議なしと認めます。よって、議案第２号については許可することを決定し

たいと思います。 
       続きまして、議案第３号、農地法第５条第１項の規定による許可申請につい

て（使用貸借）を議題といたします。事務局、説明願います。 
 
事 務 局   ９ページをお願いいたします。 
       議案第３号 農地法第５条第１項の規定による許可申請について（使用貸借）

でございます。 
  
       番号１、地区 久居、借人     、貸人     、申請地 木造町稲

垣    、台帳地目・現況地目とも畑、面積 ４３３㎡。 
       これにつきましては、借人は、貸人との間に４０年間の使用貸借権を設定し、

申請地を分家住宅用地とするものです。 
       農地区分は、第２種農地と判断されます。 
  
       番号２、地区 川口、借人     、貸人     、申請地 白山町川

口宮ノ後    、台帳地目・現況地目とも田、面積 ５３３㎡。 
       これにつきましては、借人は、貸人との間に永年間の使用貸借権を設定し、

申請地を農家住宅用地とするものです。 
       農地区分は、第２種農地と判断されます。 
  
       以上、件数は２件、合計面積は９６６㎡、このうち田が５３３㎡、畑が４３
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３㎡でございます。この案件につきまして、農地法第５条第２項各号には該当

しないため、許可要件のすべてを満たしていると考えます。 
  
       以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 
 
議  長   はい、ありがとうございます。事務局の説明がありましたが、地元委員のご

意見をお伺いしたいと思います。１番、お願いします。 
 
田口委員   ６番 田口です。７日に椋下さん、諸戸さんと私と地元推進委員３名、事務

局と見てまいりました。場所は、    の西１００ｍぐらいのところで、住

宅に挟まれるような形になっておりました。草も生えないし、いいかなと思い

ます。よろしくお願いします。 
 
議  長   ありがとうございます。２番、お願いします。 
 
中谷委員   １６番 中谷です。７日に西森・中谷両委員と地元推進委員、白山の担当者

で確認をしてまいりました。場所は    の南側２００ｍぐらいの田んぼの

真ん中ですけれども、周りにぽつぽつと住宅が建ってきているところでありま

す。貸人の息子さんでして、そろそろ家を建てようかという話でして、１０ａ

の田んぼの半分をということです。残り半分は北側半分ですが、田んぼとして

使われるようで、何ら問題はないかと思いますのでよろしくお願いいたします。 
 
議  長   ありがとうございます。地元委員の説明がございましたが、皆さん方の意見

をお聞きしたいと思います。どうですか。 
 
部会委員   ＜一同 意見なし＞ 
 
議  長   それではお諮りします。ただいま審議をいただきました議案第３号について、

これにご異議ございませんか。 
 
部会委員   ＜一同 異議なし＞ 
 
議  長   異議なしと認めます。よって、議案第３号については許可することと決定し

たいと思います。 
       続きまして、議案第４号、非農地証明願について、を議題といたします。事

務局の説明をお願いします 
 
事 務 局   １０ページをお願いします。 
       議案第４号 非農地証明願について でございます。 
       番号１ 地区 栗葉、願出者     、申請地 森町上大谷    、台

帳地目 田、現況地目 雑種地、面積 １，２０３㎡。 
       これにつきましては、提出されております昭和６３年５月１８日国土地理院

撮影の航空写真により、申請地はこの時すでに木々が生い茂り山林化している

ことが確認できます。 
       このことから、申請地は農地以外の用に供され２０年以上が経過している土

地であり、これは津市農業委員会非農地証明事務取扱要領第３条第１項第２号

の規定に該当することから、農地ではない旨の証明をしても差し支えないもの
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と考えます。 
 
       以上、件数は１件、面積は田で１，２０３㎡でございます。 
 

       以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 

 

議  長   ありがとうございます。事務局より説明がありましたが、地元委員のご意見

をお伺いします。 
 
椋下委員   ７番 椋下でございます。９月７日の午後、守山会長、諸戸部会長、地元推

進委員３名と事務局と私とで確認をさせていただきました。場所につきまして

は    の西５００ｍぐらいのところでございます。事務局の説明どおりで

ございまして、何ら問題はないと考えますので、よろしくご審議願います。 
 
議  長   ありがとうございます。地元委員の説明が終わりました。皆さん方の意見を

お聞きしたいと思います。 
 
部会委員   ＜一同 意見なし＞ 
 
議  長   よろしいですか。それでは、お諮りします。ただいま審議をいただきました

議案第４号について、これにご異議ございませんか。 
 
部会委員   ＜一同 異議なし＞ 
 
議  長   ありがとうございます。異議なしと認め、よって議案第４号については証明

することに決定したいと思います。 
       次に別冊でお配りしました議案第５号、農業経営基盤強化促進法第１８条の

規定による農用地利用集積計画の決定について、を議題といたします。事務局

の説明をお願いします。 
 
事 務 局   議案第５号 農業経営基盤強化促進法第１８条の規定による農用地利用集積

計画の決定について、でございます。 
資料の２枚目、農用地利用集積計画地区別集計表をご覧ください。各地区別

に、下の合計欄で説明をさせていただきます。 
       まず、久居地区をご覧ください。田の賃貸借、使用貸借で５３，２０８㎡、

畑の賃貸借で３，９６４㎡、契約件数は１８件でございます。 
       一志地区につきましては、田の賃貸借、使用貸借で１，９０３㎡、契約件数

は４件でございます。 
       白山地区につきましては、田の賃貸借で６，２４８㎡、契約件数は２件でご

ざいます。 
       美杉地区につきましては、契約はございませんでした。 
       以上、合計で田の集積が、賃貸借、使用貸借を合わせて６１，３５９㎡、畑

の集積が、賃貸借で３，９６４㎡、合計契約件数は２４件、合計面積は６５，

３２３㎡となっております。 
  
       次に認定農業者への集積状況でございます。 
       地区別の認定農業者への集積は久居地区２件、一志地区２件で合計４件、合
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計面積は５，８６７㎡でございます。 
       なお、認定農業者への集積率は、件数で１６．７％、面積で９．０％となっ

ております。 
  
       今回提出させていただきました利用集積計画につきましては、農業経営基盤

強化促進法第１８条第３項の各要件を満たしていると考えます。 
 
       次に、３枚目からの「農用地利用集積計画の概要」でございますが。今回の

利用集積計画のうち、農業委員会等に関する法律第３１条の議事参与の制限は

該当ございません。 
  
       以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いいたします。 
 
議  長   ありがとうございます。事務局の説明が終わりました。皆さんのご意見をお

伺いしたいと思います。 
 
部会委員   ＜一同 意見なし＞ 
 
議  長   よろしいですか。それではお諮かりします。ただいま、審議をいただきまし

た議案第５号について、これにご異議ございませんか。 
       
部会委員   ＜一同 異議なし＞  
 
議  長   異議なしと認めます。よって、議案第５号については適正であると認め、市

長に進達することにいたします。 
       
議  長   以上で、本部会に付議されました議案の審議はすべて終了いたしました。 
 
       これをもちまして、第９回第２農地部会を閉会します。 
 
 
 
 
                                午後３時００分 
 
 
 
 
 
上記は、第９回第２農地部会の議事を録したものである。 
 
  平成３０年９月１８日 
 
                     議事録署名者              
 
 
 
                     議事録署名者              
 


